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INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES 
 
 

- LOCALES 
 
 
UNIRADIO INFORMA. 
“APRUEBA IEEBC, EN COMISIÓN, REASIGNACIÓN DE PARTIDAS PRESUPUESTALES” 
MEXICALI.- La Comisión Especial de Administración y Enajenaciones del Instituto 
Estatal Electoral de Baja California (IEEBC), resolvió por unanimidad avalar el 
dictamen número 13, en el que se aprueba la reasignación de partidas 
presupuestales correspondiente al presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 
2023. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/697778/aprueba-ieebc-
en-comision-reasignacion-de-partidas-presupuestales.html 
 
 
UNIRADIO INFORMA. 
“COMISIÓN DEL IEEBC APRUEBA SEGUNDA EDICIÓN DE CAPACITACIÓN” 
MEXICALI. – La Comisión de Igualdad Sustantiva y No Discriminación del Instituto 
Estatal Electoral de Baja California (IEEBC), aprobó por unanimidad el dictamen 
número uno, en el que se propone al Consejo General la segunda edición del 
programa de capacitación en materia de prevención y erradicación de la violencia 
política contra las mujeres en razón de género, así como la convocatoria y su 
calendarización 2023. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/697676/comision-del-ieebc-
aprueba-segunda-edicion-de-capacitacion.html 
 
 

- NACIONALES 
 
 
LA JORNADA ORIENTE. 
“TEPJF NOTIFICA SENTENCIA EN IDIOMA OMITÍ DE TLAXCALA; ES LA SEGUNDA 
QUE REALIZA EN LENGUA INDÍGENA” 

POLÍTICA ELECTORAL 
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Por segunda ocasión, la Sala 
Regional Ciudad de México (SCM) del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) notificó a promoventes tlaxcaltecas sobre una resolución en 
lengua indígena, pero ahora lo hizo en otomí, específicamente el que se habla en 
esta entidad. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/tepjf-notifica-sentencia-en-
idioma-omiti-de-tlaxcala-es-la-segunda-que-realiza-en-lengua-indigena/ 
 
 
EL ECONOMISTA. 
“INE FRENA PETICIÓN DE MARIO DELGADO A GOBERNADORES DE MORENA PARA 
APOYAR A CANDIDATOS PRESIDENCIALES” 
Al advertir una probable realización de actos anticipados de campaña de cara al 
proceso de sucesión presidencial 2024, la Comisión de Quejas y Denuncias 
del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, desistir de involucrar a los Gobernadores de su partido en apoyos a los 
aspirantes presidenciales de su partido. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-frena-peticion-de-Mario-Delgado-
a-Gobernadores-de-Morena-para-apoyar-a-candidatos-presidenciales-20230124-
0065.html 
 
 
 

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 
 
 
 

- NACIONALES 
 

 
EL ECONOMISTA. 
“PRD PRESENTA QUEJA EN EL INE POR CAMPAÑA DE FUTBOLISTAS EN FAVOR DEL 
SECRETARIO DE GOBERNACIÓN” 
El representante del PRD ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Ángel Ávila, 
presentó una queja por posibles actos anticipados de campaña del secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, debido a un video en el que 
futbolistas y exfutbolistas profesionales expresan su apoyo al funcionario. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/PRD-presenta-queja-en-el-INE-por-
campana-de-futbolistas-en-favor-del-secretario-de-Gobernacion-20230124-
0061.html 
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EL SOL DE TIJUANA. 
“EXPEDIENTES DE MARGARITO Y LOURDES DEBERÍAN CONTINUAR EN LA FGE”: 
GOBERNADORA 
Tijuana.- En caso de que la Fiscalía General de la República (FGR), busque atraer la carpeta 
de investigación por los asesinatos de Margarito Martínez y Lourdes Maldonado, el 
gobierno estatal pediría a la federación que sea la Fiscalía General del Estado (FGE), quien 
continúe las investigaciones, dijo Marina del Pilar Ávila Olmeda, gobernadora de Baja 
California. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/expedientes-de-margarito-y-lourdes-deberian-
continuar-en-la-fge-gobernadora-9513481.html 
 
 
LA CRÓNICA. 
“INGRESA A DIF BC 200 NIÑOS POR VIOLENCIA FAMILIAR” 
Alrededor de 212 niñas, niños y adolescentes ingresaron a los albergues del Sistema para 
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), de Baja California en 2022, por situaciones de 
violencia familiar dentro de sus hogares. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Ingresa-a-DIF-BC-200-ninos-por-
violencia-familiar-20230124-0001.html 
 
 
RADAR BC. 
“CAEN MINERÍA Y CONSTRUCCIÓN EN BAJA CALIFORNIA” 
Los sectores de minería y construcción en Baja California se desplomaron durante 
septiembre pasado en comparación con el mes previo. El Indicador Mensual de la Actividad 
Industrial por Entidad Federativa del Instituto Nacional de Estadística y Geografía muestra 
que la minería descendió entre agosto y septiembre 6.6 por ciento 
https://radarbc.com/general/caen-mineria-y-construccion-en-baja-california/ 
 

 
- TIJUANA 

 
 
FRONTERA. 
“RETRASO DEL PUENTE ‘LOS OLIVOS’ ES CAUSA DEL PROVEEDOR”: MARINA DEL 
PILAR 

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL 

https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/expedientes-de-margarito-y-lourdes-deberian-continuar-en-la-fge-gobernadora-9513481.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/expedientes-de-margarito-y-lourdes-deberian-continuar-en-la-fge-gobernadora-9513481.html
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Ingresa-a-DIF-BC-200-ninos-por-violencia-familiar-20230124-0001.html
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Ingresa-a-DIF-BC-200-ninos-por-violencia-familiar-20230124-0001.html
https://radarbc.com/general/caen-mineria-y-construccion-en-baja-california/


 

Síntesis informativa 
Comunicación Social 
 

Tijuana, B.C.- En rueda de 
prensa, Marina del Pilar informó que constantemente se comunica con Arturo 
Espinoza Jaramillo, secretario de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Reordenación 
Territorial (Sidurt), para que la construcción concluya lo más pronto posible. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Retraso-del-puente-Los-Olivos-es-a-
causa-del-proveedor-Marian-del-Pilar-20230123-0034.html 
 
 

 
 
 
 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“RENUNCIA OMAR LANDA, TITULAR DEL FEX” 
El titular del Centro de Ferias y Exposiciones (FEX), Omar Landa Cabada, presentó 
su renuncia ante la Coordinación de Gabinete del gobierno municipal, confirmó el 
área de Comunicación Social. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/renuncia-omar-landa-titular-del-fex-
9509301.html 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“AGUANTÉ HASTA DONDE PUDE”: OMAR LANDA 
“Aguanté hasta donde pude”, comentó Omar Landa Cabada y dijo que presentó su 
renuncia como director del Centro de Ferias y Exposiciones (FEX) de Mexicali por 
ataques y afectaciones en la vida personal, que sobrepasaron a su área laboral. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/aguante-hasta-donde-pude-omar-
landa-9511443.html 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“FALTÓ ACLARAR IRREGULARIDADES DEL FEX”: MANUEL ‘RUDE’ GARCÍA 
Después de que trascendió la renuncia del ahora ex titular del Fex, el regidor 
panista, Manuel Rudecindo García Fonseca, hizo un llamado a que continúen las 
investigaciones por las presuntas irregularidades cometidas al interior de esa 
paramunicipal, ya que el que se haya retirado de la administración municipal no lo 
exenta de que sigan integrándose dichos expedientes. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/falto-aclarar-irregularidades-del-fex-
regidor-manuel-rude-garcia-9510947.html 

AYUNTAMIENTOS 
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- TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“SUPERVISA GOBIERNO MUNICIPAL CUMPLIMIENTO DE LEY ANTITABACO EN 
BARES Y CENTROS NOCTURNOS DE TIJUANA” 
Tijuana.- Después de implementar un operativo de supervisión por bares y centros 
nocturnos de Tijuana este fin de semana, el Ayuntamiento de Tijuana, a través de la 
Dirección de Inspección y Verificación, determinó el cumplimiento de las reformas 
a la Ley General para el Control del Tabaco, normatividad establecida a nivel federal 
pero que deberá acatarse en todo el territorio mexicano. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/supervisa-gobierno-municipal-
cumplimento-de-ley-antitabaco-en-bares-y-centros-nocturnos-de-tijuana-
9512534.html 
 

 
 
 
 
 
 

-      MEXICALI 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“QUE SE DEDIQUE A LO QUE SABE HACER”, DICE COPARMEX MEXICALI SOBRE 
LANDA 
El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana en 
Mexicali, Octavio Sandoval López, consideró que la salida del ahora ex director del 
Fex es bueno que se dé en buenos términos, toda vez que laborar en el sector 
público es muy demandante. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/que-se-dedique-a-lo-que-sabe-
hacer-dice-coparmex-mexicali-sobre-landa-9511194.html 
 
 
-      TIJUANA 
 
 
FRONTERA. 
“INFLACIÓN INICIÓ CON 8.50% ESTE 2023 EN TIJUANA” 

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS 
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Tijuana, BC.- Tijuana arrancó la 
primera quincena de este 2023 con una inflación del 8.50% en productos y servicios, 
superando la media nacional que es de 7.94%, señaló el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Inflacion-inicio-con-8.50-este-2023-
en-Tijuana-20230124-0006.html 
 
 
 

 
 
 
 
 
PERIODISMONEGRO. 
“ABOGADOS CUESTIONAN ELECCIÓN DE CONSEJERA DE LA JUDICATURA” 
MEXICALI. El Consejo Estatal de Asociaciones de Abogados de Baja California A.C. cuestionó 
y exigió una explicación al Congreso del Estado sobre la elección de Cecilia Razo Velazquez 
para ocupar el cargo de Consejera de la Judicatura. 
https://www.periodismonegro.mx/2023/01/23/abogados-cuestionan-eleccion-de-
consejera-de-la-judicatura/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
LA CRÓNICA. 
“PIDE PROTECCIÓN SELENE COTA PARA ELLA Y SUS FAMILIAS POR MIEDO A REPRESALIAS 
POR TEMAS DEL SINDICATO” 
La aspirante a la Secretaría General del Sindicato de Burócratas, Selene Cota dio a conocer 
que en la denuncia que interpuso contra el diputado local y dirigente sindical, Manuel 
Guerrero establece medidas de protección. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Pide-proteccion-Selene-Cota-para-ella-y-
sus-familias-por-miedo-a-represalias-por-temas-del-sindicato-20230123-0020.html 
 

 
 

 
 
 
 

JUSTICIA 

ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG’S / OSC 

EDUCACIÓN / CULTURA 
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LA CRÓNICA. 
“UABC OTORGA 122 PLAZAS A DOCENTES” 
Un total de 122 docentes de la Universidad Autónoma de Baja 
California (UABC), recibieron definitividades e interinatos en plazas académicas, resultado 
del Concurso de Oposición y Concurso de Méritos 2022-2, los cuales son evaluaciones 
colegiadas en las que se aprecia la capacidad, preparación y conocimiento de los candidatos 
en competencias pedagógicas. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/-UABC-otorga-122-plazas-a-docentes-
20230123-0017.html 

 
 
 

- TIJUANA 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“FALTA GARANTIZAR SEGURIDAD Y ROMPER LA BARRERA DEL IDIOMA CON LA 
COMUNIDAD CHINA EN BC” 
De los retos que debe de enfrentar la comunidad china en Baja California, es que se 
les garantice la seguridad a los originarios de aquel país, lo cual se conjunta con la 
falta de comunicación que existe entre este sector y las autoridades locales por la 
barrera del idioma, así lo manifestó la cónsul general de la República Popular China 
en Tijuana, Baja California, Yu Yue. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/falta-garantizar-seguridad-y-romper-
la-barrera-del-idioma-con-la-comunidad-china-en-bc-9512263.html 
 
 
 
 

 
 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“HABRÁ UN MES DE PRÓRROGA PARA APLICAR MULTAS ANTITABACO”: COEPRIS 
Tijuana.- La Comisión Estatal de Protección Contra Riesgos Sanitarios (Coepris), otorgó un 
mes como periodo de sensibilización antes de aplicar sanciones a los establecimientos por 
incumplir con las nuevas restricciones para el control de tabaco. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/habra-un-mes-de-prorroga-para-aplicar-
multas-antitabaco-coepris-9510766.html 
 

 
- TIJUANA 

 

SALUD 
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EL SOL DE TIJUANA. 
“PACIENTES DEL HGT SUFREN DESABASTO EN MEDICAMENTOS” 
Tijuana.- Pacientes que son atendidos en el Hospital General de Tijuana (HGT), 
denunciaron falta en ciertos medicamentos, en especial para tratar la diabetes y la 
alta presión arterial. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/pacientes-del-hgt-sufren-desabasto-en-
medicamentos-9512913.html 
 
 
 

 
 
 
 

 
 

- ROSARITO 
 
 
FRONTERA. 
“EN PELIGRO MÁS DE 20 FAMILIAS POR RIESGO DE DERRUMBE EN ROSARITO” 
Rosarito, BC.- El peligro es constante ante la posibilidad de derrumbe de un talud de 
tierra que afectaría a más de 20 familias de la colonia Ampliación Benito Juárez, en 
Rosarito, y aunque ya se ha dado aviso a las autoridades de los riesgos y temores 
sus demandas no han sido escuchadas, lamentó José Luis León, presidente 
del Comité de la asociación de colonos del lugar. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/En-peligro-mas-de-20-familias-por-
riesgo-de-derrumbe-en-Rosarito-20230123-0036.html 
 
 

 
 
 
 
 
 
LA CRÓNICA. 
“APROXIMADAMENTE 4 MIL NIÑOS MIGRANTES FUERON REPATRIADOS POR EL DIF BC” 
Son aproximadamente 4 mil niños, niñas y adolescentes migrantes que ya han sido 
repatriados y se han logrado reunir con sus familiares en otras entidades, gracias a la 
colaboración con los consulados, dijo la presidenta del DIF estatal, Mavis García Olmeda. 

SEGURIDAD PÚBLICA 

FENÓMENO MIGRATORIO 
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https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Aproximadamente-4-mil-ninos-
migrantes-fueron-repatriados-por-el-DIF-BC-20230123-0015.html 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“MECANISMO DE PROTECCIÓN FALLÓ EN CASO LOURDES MALDONADO”: CEDHBC 
Tijuana.-Las autoridades fallaron al otorgarle a Lourdes Maldonado la protección necesaria 
para evitar su asesinato, dijo Heriberto García García, primer visitador de la Comisión Estatal 
de los Derechos Humanos de Baja California (CEDHBC). 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/mecanismo-de-proteccion-fallo-en-caso-de-
lourdes-maldonado-cedhbc-9511779.html 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“EMITE CEDH RECOMENDACIÓN AL AYUNTAMIENTO DE MEXICALI POR 
DETENCIONES ARBITRARIAS” 
La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) emitió una recomendación 
al Ayuntamiento de Mexicali y a la Policía Municipal, tras el análisis de al menos 
cuatro casos de personas en situación de calle que fueron detenidas de forma 
arbitraria y trasladados a centros de rehabilitación por elementos de la corporación. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/emite-cedh-recomendacion-al-
ayuntamiento-de-mexicali-por-detenciones-arbitrarias-9512461.html 

 
 
 
 
 
 
 
 
AFN POLÍTICO. 
“SAMANIEGO ‘SE HINCA’ ANTE LA MUERTE DE POLO POLO” 
 

- PERO OLVIDÓ AL TRABAJADOR DE CESPT 
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TIJUANA BC 23 DE ENERO DE 2023 (AFN).- Al director de la Comisión Estatal del Agua (CEA), 
Armando Samaniego, no le gustaba el estilo de Leopoldo Roberto García Peláez Benítez, con 
nombre de la nobleza, pero más conocido en el ambiente artístico como "Polo Polo". 
Aún así, siguiendo el  "ejemplo" de "El Nigromante" (Ignacio Ramírez, poeta, periodista 
político, etcétera), se hinca -según dijo- "donde se hinca el pueblo", y suponiendo que 
considera que el pueblo "se hinca" ante el cómico, de doble sentido, por su muerte este día, 
entonces -también- el funcionario  
De esta reflexión tan profunda, seria e importante, nos enteramos precisamente por un 
mensaje que subió a su cuenta de Facebook el titular del CEA, reaccionando ante la triste 
noticia. 
Y pudimos ver rápidamente esta comunicación, porque la hizo casi al filo del mediodía, 
precisamente en hora de trabajo y, en día hábil, si es que en la 4t no han cambiado, también, 
estas disposiciones. 
Uno podría creer que estaba siguiendo de cerca los trabajos de reparación del acueducto 
que tiene a más de 600 colonias (632 para ser exactos) sin agua, pero no era así, ya que fue 
informado -como dijo- de esa muerte, afortunadamente, casi a la hora en que trascendió el 
lamentable deceso del artista, para que pudiera hacerle ese homenaje y desearle que en 
paz descanse. 
Tal vez, como los mandos de policía que se fueron de farra una noche de lunes para ver un 
partido de fútbol americano, los trabajadores de la Comisión Estatal de Servicios Públicos 
no requieren de que los titulares de los organismos del agua estén al tanto, porque ellos ya 
saben lo que hacen, además de que, considerando que los jefes "también son seres 
humanos y requieren de momentos de libertad, de descanso o de recreación", no se les 
pueden juzgar en estas acciones. 
Todavía estoy buscando el mensaje que, muy seguramente, el señor Armando Samaniego 
(como cabeza de sector) debió haber subido a sus redes, para lamentar la muerte del 
trabajador de la CESPT, cuando él sí estaba cumpliendo con su función, y que tras un 
derrumbe cayó a una zanja, según testigos, de cabeza y sin protección ninguna. 
https://afntijuana.info/afn_politico/135878_samaniego_se_hinca_ante_la_muerte_de_p
olo_polo#ver_nota 
 
 
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
OBRAS… SIN RECURSOS…  
 
El próximo 5 de febrero, San Felipe estará cumpliendo 98 años de su fundación. En esa fecha 
se realizará a las 9:00 de la mañana, el reconocimiento a Los Pioneros, en el panteón del 
mismo nombre, donde también se realizará la entrega de 2 máquinas extinguidoras, una de 
rescate, una pipa y una ambulancia para el cuerpo de Bomberos. También ese mismo día, 
el presidente del Concejo Municipal Fundacional, JOSÉ LUIS DAGNINO, presentará su primer 
informe de gobierno, y se cerrará la jornada con una cena de gala. Como para acallar dichos, 
comentó que hay inversionistas interesados en apostarle a San Felipe, tienen un posible 
desarrollo inmobiliario en la parte Sur de la ciudad, además, vienen inversiones importantes 
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en hoteles, pero no pueden hacerlo 
público, debido a que todavía están en pláticas, por lo que no definió montos ni número de 
edificaciones que conlleva esta inversión. En lo que respecta a la inversión pública, ya han 
arrancado la construcción de las banquetas peatonales en la zona turística, en las calles Mar 
de Cortés, Ensenada y Mar Báltico, con una inversión de aproximadamente 1 millón 300 mil 
pesos. También se realizará la construcción de un comedor comunitario en la escuela 
primaria 5 de Febrero. Por parte del gobierno estatal, están a días de que se remocen todos 
los accesos a la playa, destruidos por el paso del huracán Kai. También se contempla la 
pavimentación de nuevas vialidades, además que se ha logrado abatir el 95 % de los baches. 
Además, se han reconstruido 6 vialidades. DAGNINO resaltó que todo esto se ha logrado, a 
pesar que empezaron de cero centavos, y no ha habido necesidad de recurrir a ningún 
crédito, y que ha sido posible, gracias a que lograron quitar de la ley de ingresos, un artículo 
que los obligaba a basar el cobro del impuesto predial, en la tabla de valores catastrales de 
2017. Esperemos que San Felipe siga así, y logre atraer inversiones importantes, con el fin 
de atraer más turismo y poder competir con Puerto Peñasco, que está a años luz por 
delante, de la oferta turística sanfelipense. Por décadas, la inversión en promoción turística 
en el estado se ha volcado a la zona costa, esperamos que ahora sí, se voltee al Mar de 
Cortés. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-obras-9512627.html 
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